

LE JOURNAL DE NANTERRE
ORGANE DU COMITE D'ACTION & DE DEFENSE REPUBLICAINES
& DES INTERETS LOCAUX

Les communications intéressant la rédaction doivent être adressées, le Mercredi au plus tard, au Gérant du Journal, 33, rue Sadi-Carnot.

Les annonces et réclames et les abonnements sont reçus à l'Imprimerie du Journal, 36, rue de Saint-Germain, au plus tard le Vendredi matin.

Les Manuscrits insérés ne seront pas rendus
AUCUN ARTICLE NON SIGNÉ NE SERA INSÉRÉ

Prix de l'Abonnement : Un an, 3 francs

Réclames et Annonces : 1er page, 1 fr.; 2e page, 0.75; 3e page, 0.50; 4e page, 0.25 la ligne

GERMINAL
Université Populaire
67, Rue Sadi-Carnot, NANTERRE

« Laissez dire les sots, le savoir a son prix » (L. FORTAINE.)
Café, Soirées et Matinées Littéraires et Musicales, Casino, Jardin, Bibliothèque

Otisation de Famille: 9 francs par an ou 0 fr. 75 par mois.
Otisation: 6 francs par an ou 0 fr. 50 par mois.

Dimanche 20 Septembre 1903

Réception des camarades de l'Aube sociale, université populaire du 17e arrondissement.

A 10 heures du matin. — Visite à la Ruche, société coopérative de Nanterre.

A midi. — Déjeuner à Germinal.

A 2 h. 1/2. — Matinée musicale et littéraire organisée à Germinal par les camarades de l'Aube sociale et de Germinal, avec le concours de DALBERTY, élève de MONTEAUS.

Conférence de PARAF-JAVAL sur l'Organisation du Bouneur.

A 8 h. 1/2. — Soirée musicale et dansante.

Les camarades de la Ruche et de Germinal sont priés d'assister à la matinée et à la soirée.

ETAT-CIVIL

NAISSANCES. — Dobe Isabelle, avenue de la République, 75; Chantepie Albert, rue de Courbevoie; Calvayrac Robert, sente des Cabines; Rion Victor,

avenue de la République, 75; Fisseux Célestine, sente des Longs Rais; Le Monnier André, route de Paris, 17.

PUBLICATIONS. — M. Journot, à Nanterre, rue Sadi-Carnot, 20 et Mlle Deville, à Nanterre, avenue Henri-Martin, 6; M. Plantard, à Nanterre, avenue Félix-Faure, 27 et Mlle Launay, à Nanterre, avenue Félix-Faure, 62; M. Terrier, à Puteaux (Seine), sente latérale au chemin de fer et Mlle Triollet, à Nanterre, chemin des Longs Rais; M. Audonnet, à Nanterre, rue de Saint-Germain, 81 et Mlle Desvaux, à Angoulême (Charente); M. Bouteille, à Nanterre, route de Paris, 34 et Mlle Allain, à Nanterre, route de Paris, 17.

MARIAGE. — M. Marchand, à Nanterre, boulevard du Nord, 21 et Mlle Clave, à Nanterre, rue de la Croix, 43.

DECES. — Mlle Dabazach, 16 ans, place de la Boule, 4; enfant Geeraerds, rue Sadi-Carnot, 18.

NAISSANCES. — Fournier Georges, chemin de Saint-Cloud; Mounier, Germaine-Marie, 34, rue du 4-Septembre;

Tremblay Marcel, 46, rue de Marly; Malaisé Suzanne-Marie, rue des Bois, 66; Berger Georges-Paul, 4, rue des Précheurs; Grégoire André-Françoise, avenue d'Alsace-Lorraine, 11.

PUBLICATIONS. — Camus Léon-Jean, blanchisseur, rue de Nanterre, 10, Rueil et Gérard Anna, blanchisseuse, rue de Marly, 22, Rueil; Rhein Justin, jardinier, 28, rue de Marly, Rueil et Rougeot Marie, cuisinière, rue de Marly, 28, Rueil; Raoux Antoine, pharmacien, à Saint-Denis, 70, rue de Paris et Lacroix Maria, sans profession, boulevard des Sycamores, 5, Rueil.

DECES. — Rossignol veuve Herse, 83 ans, 1, avenue de Paris; Maugest veuve Filliette, rentière, 74 ans, rue de Nanterre, 23; Rousseau Renée, 11 mois, rue des Graviers.

ECHOS DES COMMUNES ENVIRONNANTES

Rueil

ETAT-CIVIL

NAISSANCES. — Fournier Georges, chemin de Saint-Cloud; Mounier, Germaine-Marie, 34, rue du 4-Septembre;

Mme CLABACQ-CONY

Couturière à Façon
62, Rue du Chemin-de-Fer, NANTERRE
PRIX MODÉRÉS

UN MONSIEUR

offre gratuitement de faire connaître à tous ceux qui sont atteints d'une maladie de la peau: dartres, eczémas, boutons, démangeaisons, bronchites chroniques, maladies de la poitrine, de l'estomac et de la vessie, de rhumatismes, un moyen infaillible de se guérir complètement, ainsi qu'il l'a été radicalement lui-même, après avoir souffert et essayé en vain tous les remèdes préconisés. Cette offre, dont on appréciera le but humanitaire, est la conséquence d'un vœu.

Ecrire par lettre ou carte postale, à M. VINCENT, 8, place Victor-Hugo, à Grenoble, qui répondra gratis et franco par courrier et enverra les indications demandées.

A LOUER

Boutique avec Dépendances.
Bel Atelier d'Artiste.
Beaux Appartements.

S'adresser à M. BLAMPAIN, sculpteur, 3, avenue de la République, Nanterre.

ON DEMANDE UN APPRENTI MÊTREUR

chez M. PÉRUCA
34, Route de Paris, 34
NANTERRE

Le Gérant: A. GASSION.

INSTITUTION DE DEMOISELLES

88, Avenue de Paris, à RUEIL
Enseignement Secondaire et Primaire
Préparation des Petites Garçons pour Lycées et Collèges

Mlle LABORDERIE, pendant le mois de Septembre, recevra tous les jours de 4 à 6 h.

Mlle LABORDERIE pour satisfaire au désir de plusieurs familles joindra aux cours de l'Institution des cours particuliers où pourront assister, trois fois par semaine, petites filles, petits garçons et jeunes filles qui, par raison de santé ou autre, ne peuvent suivre les cours de l'Institution.

PRIX MODÉRÉS

COUSSINS

pour Couronnes de Mariées
MONTRES
or, argent, nickel, simples et compliquées

Seul Dépositaire de la Montre « OMEGA » qui a eu le plus grand Prix à l'Exposition de 1900

Pièce et grosse Orfèvrerie argent Orfèvrerie métal blanc Orfèvrerie nickel pur Seul Dépositaire pour la France

Toutes marques au prix des tarifs

ACHAT D'OR & D'ARGENT

Remontage de Pendules
A L'ANNÉE
Réparations en tous genres

Fantaisie riche
Articles de Fumeurs
Bijouterie religieuse
Bijouterie doublé or

PENDES EN TOUS GENRES

OPTIQUE Pince-Nez et Lunettes or, argent, nickel et acier (exécution rapide des ordonnances d'occulistes). — Jumelles, Thermomètres, Baromètres, Pèse-Liquides, Réparations de Lactéristie et Optique.

Miroiterie Glaces riches de tous Styles, Glaces fantaisie pour Cadeaux de Mariages, Réparations de Glaces.

HORLOGERIE de France-Comté et d'Allemagne, Cartels, Régulateurs et Coucoux chantants en bois sculpté.

USINE A GAZ DE RUEIL

Vente à l'Usine PRIX DU COKE rendu en Cave

Table with 3 columns: Coke N°, Pricé à l'Usine, Rendu en Cave. Rows include N° 1, N° 2, gros criblé, Grésillon.

Par 50 hectolitres, les prix rendus en cave seront diminués de 0, c 5

Par 100 hectolitres, les prix rendus en cave seront diminués de 0, 10

ENSEIGNES Incriptions sur Calicots ET STORES

Lettres en Cristal et Zinc doré

DÉCORS - FILAGE - ATTRIBUTS

DORURE, ENCADREMENTS

24, Rue de Marly, RUEIL L. SCALIER

Ne pas confondre de Numéros

BIEN FAIRE & LAISSER DIRE

Imp. E. HUBY, 22, r. de Maurepas, Rueil et 36, r. St-Germain, Nanterre

L'ILE FLEURIE

à 10 minutes de la Gare de Nanterre en face le Boulevard de la Seine, entre le Pont de Chaton et le Pont de Bezons

ERNEST LEMAIRE RESTAURATEUR

Fermier de la Classe et de la Pêche de la Partie de la Seine comprise entre les Ponts de Bezons et de Bagival

SPECIALITÉ DE MATELOTES & FRITURES

BONNE CAFE - CAFÉS - BIÈRES - JEUX DIVERS

Chambres Meublées - Grand Salon de Sociétés - Piano

BAL TOUS LES DIMANCHES (APRÈS-MIDI)

Pêche et Baignades; Leçons de Natation

CHASSE sur l'EAU toute l'Année

Ce lieu de rendez-vous est un des plus agréables des Environs de Paris, car sans quitter l'île on peut chasser, pêcher, canoter, ou se baigner et de plus faire un excellent repas.

CONSTRUCTION, RÉPARATIONS & LOCATION DE CANOTS

GARAGE ET GARDE DE BATEAUX

Vélodrome - Garage de Bicyclettes - Pompes à Pneumatiques

NOTA. — APPELER LE PASSEUR

MÉFIEZ-VOUS des EAUX dites de TABLE

Les Eaux minérales sont toutes appropriées à certaines maladies

La SEULE EAU qui convienne à tous, c'est

L'EAU DE SOURCE DE LIANCOURT

L'EAU DE LIANCOURT a été choisie, après analyse, pour le service de table de LL. MM. l'Empereur et l'Impératrice de Russie pendant leur séjour à Paris.

EN VENTE PARTOUT

ENTREPOT: 39, Rue Rouget-de-L'Isle, SURESNES

Téléphone: EAU DE LIANCOURT-SURESNES

Machines à Coudre

Grandes Facilités de Paiements

Réparations, Réglages, Nettoyages, Leçons, Echanges

Aiguilles, Huile spéciale, Fournitures et Accessoires

BICYCLETTES, PHONOGRAPHES & AUTRES MACHINES

M. PASSA & CIE - 16, Rue Maurepas - RUEIL

Grand Magasin de Chaussures

56, Rue du Chemin-de-Fer, 56

Ancienne Maison FROMONT

MAUMONT, Succr

Chaussures de fatigue et de luxe

Spécialité pour Dames, Fillettes et Enfants

Tous les articles se recommandant par la qualité, le soin de la confection et leurs prix modérés.

NOUVEAU CABINET DE Chirurgie Dentaire

6, RUE DE MAUREPAS - RUEIL

EN FACE LE BUREAU DE POSTE

Les Mardi et Vendredi de 9 heures à 6 heures

M. FRAENKEL donne à toute personne qui veut bien s'adresser à lui une Consultation absolument gratuite pour tout ce qui concerne la Bouche.

Seu Prix sont très Modérés

MAISON A PARIS

38, Chaussée d'Antin, 38

Quartier de l'Opéra

Grande Vacherie Normande

POUPARD

16, Rue de l'Eglise, 16

NANTERRE

Lait garanti pur

TAUREAU POUR LA MONTE

Achille CAT

GROMÈTRE

Expert près le Tribunal civil de la Seine

Vente et acquisitions de terrains et maisons, tirage de propriétés (expropriations), recherches cadastrales et états parcellaires.

Lévé de plans, nivellement, projets de canalisation d'égoûts, routes, chemins de fer, tramways, etc.

30, rue du Chemin-de-Fer

NANTERRE

HORLOGERIE A LA CONFIANCE

4, Rue de l'Hôtel-de-Ville, 4, RUEIL

BIJOUTERIE ORFÈVRE

Ancienne Maison LEBEUILLÉ

E. DESLANDES

SUCCESSION

Horloger de la Ville et de la Cie des Tramways de Paris à St-Germain

Remontage de Pendules A L'ANNÉE Réparations en tous genres

Fantaisie riche Articles de Fumeurs Bijouterie religieuse Bijouterie doublé or

PENDES EN TOUS GENRES

OPTIQUE Pince-Nez et Lunettes or, argent, nickel et acier (exécution rapide des ordonnances d'occulistes). — Jumelles, Thermomètres, Baromètres, Pèse-Liquides, Réparations de Lactéristie et Optique.

Miroiterie Glaces riches de tous Styles, Glaces fantaisie pour Cadeaux de Mariages, Réparations de Glaces.

HORLOGERIE de France-Comté et d'Allemagne, Cartels, Régulateurs et Coucoux chantants en bois sculpté.

USINE A GAZ DE RUEIL

Vente à l'Usine PRIX DU COKE rendu en Cave

Table with 3 columns: Coke N°, Pricé à l'Usine, Rendu en Cave. Rows include N° 1, N° 2, gros criblé, Grésillon.

Par 50 hectolitres, les prix rendus en cave seront diminués de 0, c 5

Par 100 hectolitres, les prix rendus en cave seront diminués de 0, 10

ENSEIGNES Incriptions sur Calicots ET STORES

Lettres en Cristal et Zinc doré

DÉCORS - FILAGE - ATTRIBUTS

DORURE, ENCADREMENTS

24, Rue de Marly, RUEIL L. SCALIER

Ne pas confondre de Numéros

BIEN FAIRE & LAISSER DIRE

Imp. E. HUBY, 22, r. de Maurepas, Rueil et 36, r. St-Germain, Nanterre

Pour la Rentrée des Classes ON TROUVERA CHEZ

EDMOND HUBY, Imprimeur

36, Rue de Saint-Germain, à NANTERRE

GIBECIÈRES DES CARTABLES

pour Garçons pour Fillettes

Depuis 0 fr. 75

Grand Choix de Serviettes Cuir et de Cartons des plus Solides

SOUS-MAINS, PLUMIERS, ETC.

PRIX EXCESSIVEMENT MODÉRÉS

REVUE POLITIQUE de la France et de l'Etranger

— Dans la banalité des déplacements ministériels et des inaugurations officielles de monuments ou de concours, il n'y a à signaler que deux incidents: L'un est la décision, contresignée par le président de la République, par laquelle le vice-amiral Marchal est placé en non-activité par retrait d'emploi. A en juger seulement par les quelques extraits de la correspondance de l'amiral, la mesure prise contre lui paraît justifiée.

— L'autre s'est passé à Rouen, où siège actuellement le Congrès universel de la paix. La ligue allemande de la paix avait proposé au Congrès de voter le principe de la reconnaissance de la situation internationale actuelle. Sur le refus des délégués français de reconnaître pour toujours le traité de Francfort, la proposition allemande a été rejetée.

— Les élections continuellement hostiles au gouvernement anglais ont déterminé la crise que nous avons fait prévoir. M. Chamberlain, le défenseur de la politique protectionniste, a dû donner sa démission, sous prétexte de reprendre une liberté d'action entière pour soutenir ses projets, et il a été imité par quatre autres de ses collègues. La reconstitution du cabinet paraît devoir être laborieuse et les élections générales pourraient donner le dernier coup au parti unioniste, au pouvoir depuis 1886.

— Une autre crise ministérielle plus difficile encore à dénouer est la crise hongroise. Le comte Kuehn-Hedervary, ministre démissionnaire, vient d'être chargé de nouveau de constituer un cabinet, mais l'accord ne paraît pas complètement établi entre l'empereur François-Joseph et lui sur les termes de la déclaration à faire devant la Chambre hongroise au sujet de l'armée.

— M. Silvela, chef du parti conservateur clérical espagnol, se retire de la politique n'ayant pu, dit-il, amener l'opinion, ni les partis politiques, ni le chef de l'Etat, à réaliser l'alliance franco-espagnole, avec des conditions nécessaires: La réorganisation de l'armée, de la marine et de la défense des côtes. Cette retraite n'est pas faite pour fortifier le ministère Villaverde, son successeur, surtout préoccupé de réorganiser le crédit financier de l'Espagne. D'un autre côté, le parti libéral n'a jamais été plus divisé. Ces deux vieux partis historiques sont archi-usés, mais se refusent à le reconnaître et à disparaître.

— Le Congrès socialiste allemand de Dresde s'est terminé par la victoire écrasante de Bebel, sur Vollmar, Bernstein, c'est-à-dire les intellectuels et les révisionnistes. Elle récompense justement quarante années de luttés désintéressées, de probité morale et de souffrances répétées pendant l'ère héroïque. Mais c'est peut-être une victoire à la Pyrrhus. Un parti qui a certainement plus de tiers des électeurs avec lui ne peut pas éternellement dire non à toutes les réformes pratiques. Un jour viendra où les masses socialistes ne se contenteront plus d'un dogmatisme tranchant et autoritaire et négatif. Aussi, ce que le Congrès de Dresde a approuvé à une très forte majorité, ce n'est pas l'esprit politique de Bebel, mais son caractère.

— L'opposition socialiste à la visite du tsar en Italie paraît s'atténuer et devoir prendre des formes moins accusées; c'est une chose assez curieuse de voir le parti socialiste d'Europo Ferri être amené à ces transactions si durement reprochées au parti opportuniste de Turati.

— L'Europe, en présence des massacres de Macédoine, paraît vouloir s'en tenir à l'exécution illusoire du plan de réformes promis par le sultan, à qui les mensonges ne coûtent rien. Cette attitude passive et négative de l'Autriche et de la Russie semblait cependant avoir fait faillite, en Arménie et en Bulgarie déjà. Le mieux serait d'imposer au sultan l'exécution de ses promesses, mais l'Allemagne est derrière qui le soutient, et les autres pensent à autre chose qui les intéresse plus.

— Les élections serbes, favorables au parti radical, ont amené la démission du ministre, ont amené la démission du ministre, ont amené la démission du ministre, ont amené la démission du ministre.

— La situation paraît s'être un peu améliorée au Maroc, en faveur du sultan; pour fortifier encore ses succès, il vient d'inviter les étrangers à quitter Fez, leur présence étant un des principaux griefs du prétendant. P. W.

LA GRATUITÉ DE L'ENSEIGNEMENT

On a pu lire, cette semaine, sur les murs de Nanterre, l'affiche dont le teneur suit:

Mairie de Nanterre

Le Maire de Nanterre a l'honneur

d'informer les familles intéressées

« que la municipalité de Nanterre n'a nullement l'intention de refuser la gratuité des fournitures scolaires

« aux élèves fréquentant les écoles communales, mais qu'elle entend

« que les parents désirant la gratuité pour leurs enfants en fassent la demande à la mairie. »

Notre intervention n'aura donc pas été inutile, et nous sommes heureux d'avoir amené la municipalité à préciser ses intentions, que le texte précédent laissait plus que douteuses.

Il est donc bien entendu maintenant que le principe de la gratuité demeure entier, et que tous auront le droit de le réclamer.

Dans ces conditions, nous engageons à nouveau se faire inscrire à la Caisse des Ecoles tous ceux qui en ont les moyens, et nous sommes convaincus qu'ils le feront d'autant plus volontiers qu'aucune pression officielle ne semblera plus vouloir les y obliger.

LE COMITÉ.

Le Monopole de l'Enseignement

Pour faciliter les mesures nécessitées par l'application de la loi sur les congrégations, le gouvernement a fait voter, au mois d'avril dernier, un projet de loi concernant la construction d'office d'écoles communales dans les localités où elles sont nécessaires. Cette loi est destinée à vaincre la résistance de certaines municipalités réactionnaires qui pourraient s'efforcer de ne pas remplacer, par des établissements laïques, les écoles des ignorants expulsés. Il fallait, en somme, prendre des mesures contre les congrégations qui demandent aujourd'hui que l'Etat laïque les place en dehors et au-dessus des lois et immole ses droits de souveraineté à la toute-puissance des moines.

La congrégation ne pardonnera jamais aux vrais républicains d'avoir vu clair, d'avoir su frapper au bon endroit; elle s'est sentie mortellement atteinte, aussi cherche-t-elle, par tous les moyens, à tourner la loi pour pouvoir continuer tranquillement, par l'enseignement congréganiste, son œuvre néfaste d'asservissement moral et achever de couper la France en deux par le fossé de plus en plus profond qu'elle creuse, depuis un demi-siècle, à l'abri de la loi Falloux, entre les deux moitiés de notre jeunesse.

Nous avons vu ce qui s'est passé dans notre commune; le même procédé est employé ailleurs.

Pour remplacer les ignorants expulsés, au lieu de présenter d'anciens frères, la congrégation va chercher, dans les sociétés de Saint-Vincent-de-Paul, ces usines à pavillons noirs, véritables

repaires de corbeaux, quelques jeunes sujets sortant du nid, faisant partie depuis peu de la Société, par conséquent inconnus. De cette façon, il est impossible de reconnaître si la loi est violée ou non.

Il ne faut pas oublier que les sociétés de Saint-Vincent-de-Paul, bien que laïques, sont solidement affiliées, aussi disciplinées, aussi soumises à une congrégation unique que les congrégations religieuses.

Le costume est bien laïcisé, mais l'esprit de l'homme qui le porte n'est pas modifié.

Si nous voulons réellement, pour notre pays, un enseignement de vérité, il n'y a qu'un seul moyen, c'est de mettre à la charge de l'Etat, à titre de service public, tous les établissements d'enseignement. Le devoir du gouvernement est d'organiser, avec le monopole de l'enseignement à tous les degrés par l'Etat, l'éducation nationale, de façon à former des générations françaises, patriotes et fidèles. Cette mesure serait la seule efficace en ce qu'elle rendrait impossibles toutes les supercheries et toutes les échappatoires. Le gouvernement doit combattre, par tous les moyens, l'ennemi de la liberté: la congrégation, qui représente en France l'autorité dans ce qu'elle a de plus tyrannique et de plus odieux.

Avec le monopole de l'Etat, le père de famille conserve sa liberté entière, il peut donner à son enfant l'éducation qu'il lui plaît, le faire baptiser, lui inculquer les principes de sa religion et lui enseigner la morale qu'il croit la meilleure. N'est-ce pas suffisant?

A côté du droit des parents, il y a le droit de l'enfant et l'intérêt supérieur de la nation. Plus tard, lorsqu'il sera devenu homme et citoyen, il aura le droit de secourir le joug de ses maîtres ou de sa famille. Nobody.

blot prétendit d'abord qu'il était l'objet d'une machination ourdie contre lui par les francs-maçons. Puis, voyant qu'il ne pouvait rien plus longtemps les tairis qui lui étaient reprochés, il finit par avouer ses crimes en déclarant que s'il ne l'avait fait plus tôt, c'était pour sauver l'honneur du clergé!!!

L'honneur du clergé exigeait, paraît-il, que ce curé ajoutât le mensonge au crime!

Après le curé de Gérardmer, voici qu'un autre prêtre, l'abbé Ribeyre, vient de se faire arrêter pour d'odieuses outrages aux moeurs. Cet autre professeur de morale, âgé de 35 ans, originaire de l'Ardeche, faisait partie de la Congrégation de l'Adoration des Sacrés-Coeurs. Il fut, pendant un an, professeur d'histoire au séminaire de Villepinte (Seine-et-Oise).

Sécularisé depuis trois mois environ, on l'envoya aux Milles, commune d'Aix en Provence, pour remplacer provisoirement le vicairé en congé. Peu de temps après son arrivée, il s'adonna à ses vices passionnels. Il a été arrêté et conduit à la maison d'arrêt d'Aix.

L'évêque de Saint-Dié a prié ses ouailles de gémir sur les fautes commises par le curé Humbert et d'offrir en expiation leurs prières et leurs pénitences, en leur rappelant que la chair est faible.

L'archevêque d'Aix en fera sans doute autant pour l'abbé Ribeyre.

Pour quelques misérables que la justice condamne, combien lui échappent, sauvés par la faiblesse des parents de leurs victimes qui n'osent les dénoncer?

### ÉCOLES

Nous avons eu l'occasion d'appeler l'attention des familles sur la valeur pédagogique de nos Ecoles communales de Nanterre.

Aussi, est-ce avec le plus grand plaisir que nous faisons constater que notre appréciation était bien fondée, car nous relevons, dans le Bulletin officiel de l'Instruction primaire de la Seine, les récompenses suivantes accordées au personnel à l'occasion du 14 Juillet :

ARRÊTÉ MINISTÉRIEL DU 10 JUILLET 1903  
Médaille d'argent accordée à M. Adolphe Girault, directeur de l'Ecole du Centre, 11, boulevard du Midi.

Médaille de bronze accordée à Mlle Turleure, directrice de l'Ecole du Centre, 11, boulevard du Midi.

Mention honorable accordée à Mme Nachin, directrice de l'Ecole du Plateau. Ajoutons que ces distinctions honorifiques sont excessivement difficiles à obtenir et qu'il faut passer par la filière, en laissant au moins une distance de cinq ans entre chaque promotion.

La médaille d'argent confère une distinction spéciale, exclusivement pédagogique, avec rente viagère de 100 francs. C'est, comme on le voit, tout comme pour la médaille militaire, et c'est pourquoi le Ministre ne l'accorde qu'à si peu de maîtres parmi les plus méritants. Nos félicitations aux lauréats et nous osons pas que ces distinctions honorent tout le personnel attaché à leurs Ecoles.

### TRIBUNES LIBRE

Mlle la Directrice de l'Ecole du Centre croit devoir rappeler aux familles, dans l'intérêt de l'Ecole qui lui est confiée, que les Prix et les Livrets de Caisse d'Épargne sont attribués aux élèves d'après le rang de mérite obtenu par le classement de toutes les notes de l'année scolaire, notes méritées pour Conduite, Exactitude, ordre et propreté, travail à l'Ecole, devoirs en famille, leçons, compositions et concours, et non d'après le rang obtenu aux examens du Certificat d'études primaires, les chances de ces examens n'étant pas les mêmes pour toutes les élèves, puisqu'elles ne sont pas, toutes, jugées par la même commission.

L'élève reçue la première de l'Ecole a droit, d'après un legs, à un livret de 20 francs.

Les élèves savent très bien que les récompenses sont ainsi attribuées puis-que les notes sont prévenues au commencement de chaque année scolaire et qu'au moment où sont données les places trimestrielles et les places semestrielles, il leur est rappelé qu'elles doivent redoubler d'efforts si elles veulent être bien placées au dernier classement. Si les notes de l'année ne devaient pas avoir de sanction, la plupart des élèves n'y apporteraient aucune attention et travailleraient fort médiocrement.

D'autre part la somme allouée à l'Ecole pour Prix et Livrets de Caisse d'Épargne ayant diminué par suite de la création d'autres écoles, et le nombre des élèves ayant augmenté, il est impossible que les récompenses soient aussi avantageuses qu'autrefois.

En 1901-1902, 15 élèves avaient également obtenu le certificat d'études; 9 livrets de Caisse d'Épargne leur avaient été attribués.

A. TURLURE.

### Préférences Municipales

Il semblerait que, lorsque la Municipalité organise des fêtes aussi importantes que le dernier concours de pompes et de gymnastique et qu'elle les agrément d'inauguration de monuments aussi peu esthétiques et qui coûtent si cher, tout en ne servant à rien, elle devrait s'efforcer de faire profiter tous les commerçants de l'affluence des visiteurs et de répartir équitablement les sociétés entre les divers restaurants et hôteliers.

On nous signale ce fait singulier qu'un des principaux restaurateurs de notre commune, qui a eu la bonne fortune de voir travailler les gymnastes sous ses fenêtres, aurait été mis à l'index à tel point qu'aucun des membres de ces sociétés n'a pu aller prendre un bock dans son établissement.

Le fait nous paraît d'autant plus singulier que cet honorable commerçant dispose d'importants locaux et qu'on a pu voir un de nos conseillers municipaux, et non des moindres, se mettre à la tête de sociétés pour les diriger vers une commune voisine, sous prétexte de manque de place dans la nôtre.

A quoi sert donc l'Union des Commerçants?

Il est vrai que pour faire partie de cette union, il faut mieux être tout autre chose que commerçant et se occuper de politique est le principal titre pour en faire partie et pour la diriger.

UN GYMNASTE ALTÉRÉ.

### Remède pour le Petit Commerce

En promulguant la liberté du commerce, nos législateurs ne prévoyaient pas la résultante future de ce vote; ils ne compaient peut-être pas, il est vrai, que, de ce jour, la porte était ouverte aux accapareurs. C'était, disaient-ils, pour agrandir notre domaine commercial et écoulé nos produits d'une façon plus rapide. Erreur grave car, de cette date, le commerce en général était destiné à tomber entre les mains des gros capitalistes. Sans entrer dans la politique dissolvante nous constatons que des sénateurs et députés commerçants et industriels sont rares au Parlement? Et cependant ils y seraient plus à leurs places que les médecins, les avocats, les fils de préfets et tant d'autres arrivistes qui ignorent ou dédaignent l'économie sociale.

Autrefois un employé, un ouvrier sérieux pouvait prétendre à une situation notable. C'était le beau temps de la spécialité; l'échange des produits était plus direct, on achetait du pain chez le boulanger, du sucre chez l'épicière... etc; de sorte qu'un employé ou ouvrier pouvait, à trente ans s'établir, avec peu d'argent, quelquefois même, avec ses économies. Il y en avait des milliers en France, vivant avec quelques jeunes employés ou apprentis de cette vie de famille. On ne voyait jamais de faillite, car un homme, si au lacieux qu'il fût,

ne pouvait jamais dépasser les limites de son commerce; il était prudent quand même.

Grâce à la liberté du commerce, de grandes maisons se sont montées, la plupart avec des capitaux étrangers, car nos ennemis ont toujours profité de nos errements pour mieux nous submerger de leurs produits tissés ou manufacturés. Ces grands établissements absorbent (à force de publicité) toutes les affaires qui pourraient être réparties sur autant de bonnes petites maisons occupant deux ou trois employés, en plus du chef de famille.

Quelques uns de ces établissements et beaucoup d'autres secondaires, non contents de vendre à Tout le Monde sont allés chercher la clientèle jusque dans les foyers les plus modestes de la banlieue, enlevant ainsi les quelques affaires qui pouvaient encore faire vivre les petites maisons dont la clientèle est composée des humbles qui, ne pouvant disposer que de quelques francs par semaine, achètent à crédit.

Ce mot de *crédit* ne doit pas vous effrayer; il est rentré dans nos moeurs, c'est la planche de salut, nous devons l'utiliser. Le crédit est l'âme du commerce, de même que les transactions entre fabricants et maisons de détail se font à crédit, de même nous devons procéder par ces transactions avec nos clients.

Il serait d'une grande utilité que l'on fondât dans chaque ville de banlieue des Unions dites *Economiques* pour reprendre ces affaires qui nous échappent. Les renseignements recueillis à ce sujet, ne laissent aucun doute sur la réussite de l'entreprise. En ouvrant un compte à nos clients, nous les attirons à nous. Par ce moyen, nous verrons le chiffre de nos affaires augmenter et nous préserverons le commerce local.

Pour cela il faut des hommes de bonne volonté, avisés et soucieux de l'intérêt général. Ceux-ci et ceux-là ne manquent pas, et le jour où cette phalange de petits commerçants marchera la main dans la main, un grand problème sera résolu. Ils seront plus forts que les accapareurs, car, sans chercher à entasser des millions sur une même tête, ils diront: « Nous aussi nous voulons vivre et nous prétendons avoir notre place au soleil. »

Nous appelons l'attention de nos collègues sur l'Union Economique de la Seine pour la banlieue Ouest qui va fonctionner incessamment, et nous les prions instamment de prêcher d'exemple dans tous les environs de Paris.

C'est par la diffusion de l'argent national que nous collaborerons à la richesse de la nation.

P. JAMAIS,  
Membre de l'Union des Commerçants et Industriels de Nanterre.

Nous rappelons à nos lecteurs que la Tribune libre étant impartialement ouverte à tous, le Comité d'action républicaine ne prend nullement la responsabilité des idées qui y sont exprimées.

NOTE DE LA REDACTION.

VÉTÉRANS  
des Armées de Terre et de Mer  
1870-1871

Compte rendu de l'Assemblée générale de la Fédération de la Seine

Dimanche 13 septembre a eu lieu, dans une des salles de la Mairie du IV<sup>e</sup> arrondissement, l'assemblée générale de la Fédération de la Seine des Vétérans des Armées de Terre et de Mer.

M. le Président donne ensuite la parole au camarade Boudeville de la 306<sup>e</sup> Section pour développer une proposition de cette dernière au cas où la loi de 1898 serait acceptée.

Le camarade Lévêque, président honoraire, membre du Conseil général, prend la parole pour défendre la loi de 1902. L'assemblée s'aperçoit qu'il est le porte-parole du Conseil général, qui, dans le but de faire échec au gouvernement, néglige les avantages que nous donne la loi de 1898.

Tout à tour, les membres du Conseil démissionnaires, les camarades Marc, ancien vice-président; Belot, Langibout et Pollet prennent la parole et recommandent de voter pour la loi de 1898, qui permettrait de placer les fonds à 4 1/2 0/0 au lieu de 2 fr. 80 0/0, avec facilité de retirer les fonds. De plus, avec cette dernière loi (1898), le gouvernement accorderait une subvention annuelle de 10.000 francs.

Lesdits camarades protestent énergiquement contre la rente de 180 francs qui a été accordée aux vétérans de la première année pensionnables en 1903. Ils disent avec juste raison que si l'on a fait des promesses aux vétérans de la première année, ces mêmes promesses ont été faites à ceux des deuxième, troisième, quatrième année. A charges égales, droits égaux, il est inadmissible que, pour une somme de 120 francs une fois versée, on touche une rente de 180 fr., et cela au détriment des autres camarades ayant fait la campagne tout aussi bien que les vétérans pensionnés. Cette répartition injuste enlève le caractère essentiellement amical et patriotique de notre belle Société.

Après une longue discussion, une commission, composée des camarades Marc, Belot, Langibout, Pollet, Langlois et Boudeville, est nommée pour examiner les lois de 1898 et 1902 et faire un rapport, qui sera présenté au Congrès du 8 novembre prochain.

Toutes les autres questions à l'ordre du jour ont été renvoyées à la Commission.

N.-B. — Nous croyons utile de faire connaître la lettre de démission du général Cuny, nous la publierons la semaine prochaine.

Les membres de notre Société apprécieront les motifs qui ont déterminé le général Cuny à donner sa démission de président de la Société des Vétérans des Armées de terre et de mer.

VÉTÉRAN.

L'ÉPINOCHÉ  
Société des Pêcheurs à la Ligne de la Banlieue Ouest de Paris  
FONDÉE LE 1<sup>er</sup> MAI 1902  
Section de Nanterre

Concours de Pêche du 28 Septembre 1903

Le concours aura lieu en bateau, entre les membres de la section de Nanterre seulement. La date en est fixée au **JUNDI 28 septembre, à l'île Fleurie, maison Lemaire.**

Des lots seront distribués aux vainqueurs.  
1<sup>er</sup> Le prix d'honneur sera décerné au plus grand nombre.  
2<sup>o</sup> Un premier prix de poids.  
3<sup>o</sup> Un premier prix de gros.  
4<sup>o</sup> Un prix pour le premier poisson pris.

Les autres prix selon le nombre de prises.  
Le montant de l'adhésion au concours est fixé au prix de 1 franc.

Le concours sera suivi d'un banquet dont le prix est fixé à 5 francs. — Les dames sont instamment priées d'y assister.

Les adhésions seront reçues chez : MM. Baillet, président, 16, rue Chanzy; Le Normand, secrétaire, 15, rue Chanzy; Blampain, administrateur, 5, avenue de la République; Bouy, trésorier, café de la Gare. **Ordre du Concours**

### VINS DE PROVENCE DIRECTE

ENTREPOT  
1, Place de la Fête - NANTERRE

F. Lachant

VINS ROUGES	
Aude, Limoux.....	70 fr. la pièce
Boussillon, Montagne.....	80 fr. —
Corbières, Minervois.....	90 fr. —
Fronton vieux.....	100 fr. —
Bergerac vieux.....	100 fr. —
Bordeaux vieux extra.....	120 fr. —
St-Émilion, S-Estèphe.....	200 fr. —

VINS BLANCS	
Midi, Gers.....	80 fr. la pièce
Graves.....	90 fr. —
Graves supérieur.....	95 fr. —
Saumur, Touraine.....	105 fr. —
Macon vieux.....	120 fr. —
Cérons, Bordeaux vieux extra.....	125 fr. —
St-Jovès, Loupjac.....	150 à 200 fr. —

SPÉCIALITÉ DE PETITS VINS  
TOURNAINE, BEAUJOLAIS & BOURGOGNE  
Champagnes de toutes Marques

LES BIÈRES DE LACHANT  
Madame MAURICE, ex-première des meilleures Maisons de Modes de Paris, retirée à NANTERRE pour raison de santé, ouvrira à partir du 15 AOUT prochain, en son Pavillon, N° 38, RUE PAUL-BERT.

UN COURS DE MODES  
Madame MAURICE s'engage, en un an d'apprentissage, à ce que ses Elèves soient aptes à gagner des appointements dans une Maison de Modes. — Toute jeune fille ne peut être acceptée que présentée par ses parents.

Madame MAURICE, ex-première des meilleures Maisons de Modes de Paris, retirée à NANTERRE pour raison de santé, ouvrira à partir du 15 AOUT prochain, en son Pavillon, N° 38, RUE PAUL-BERT.

RECOMPENSES AUX EXPOSITIONS UNIVERSELLES  
Ancienne Maison CHAILLOU, fondée en 1858  
Brevetée 3 fois S. G. D. C.

### CARROSSERIE PAUL FALOT

35, Avenue de Paris, à RUEIL  
Construction et Location de Voitures de Luxe et Demi-Luxe  
Spécialité pour le Commerce & l'Industrie  
Traité à forfait pour l'Entretien à l'Année

ROUES CAOUTCHOUTÉES & PNEUMATIQUES 1<sup>eres</sup> MARQUES  
RÉPARATION de Voitures Automobiles  
PEINTURE - SELLERIE

ENVOI DE DEVIS & PRIX SUR DEMANDE

VOITURES D'OCCASION A VENDRE ACTUELLEMENT  
Fourgons à 4 roues pour 1, 2 et 3 chevaux.  
Voitures à 2 roues pour Blanchisseurs, Bouchers, Boulangers, Epiciers, Nourisseurs, etc.  
Cabriolets, Tilburys, Charettes Anglaises, Ducs, Breaks-Waggonettes, Phaétons-Waggonettes, Vis-à-vis, Mylords, Victorias, Coupés.

Les sociétaires inscrits pour concourir devront être munis de leur insigne et se trouver à l'endroit fixé pour le concours à 7 heures du matin. Il sera procédé au tirage au sort pour les places, qui aura lieu par ordre d'arrivée.

Le concours commencera à 8 heures du matin et durera jusqu'à 11 heures précises.

A 11 heures et demie, apéritif.  
A midi, banquet.  
A 2 heures, distribution des prix aux lauréats.

### 10.000 bottes de paille en flammes

Dimanche soir, vers 10 heures, une fleur sinistre se faisait voir dans la direction de l'Usine de colle végétale de la rue des Bois.

Tout le monde croyait que c'était celle qui était en flammes, mais il n'en était rien. Ce n'était que les meules de paille de M. P... que ce dernier fait déposer au bout de sa carrière à sable de la rue des Bois, qui brûlaient.

### ENTREPOT DE Bières Françaises Supérieures

LA COMÈTE (Château-Mars)  
En fûts de 25 à 100 litres..... 45 fr. l'hecto  
La caisse de 15 canettes..... 4 fr. 75  
La caisse de 10 litres..... 5 fr. 50  
Exiger le cachet de garantie sur toutes les bouteilles

STERNBRAU (Hind)  
Brune, la caisse de 15 canettes..... 5 fr. 80  
— de 10 litres..... 6 fr. 50

BIÈRE DOUBLE (Provenance de l'Als)  
En fût de 25 à 100 litres..... 27 francs l'hecto  
La caisse de 10 bouteilles..... 3 —

BIÈRE DE TABLE  
En fût de 25 à 100 litres..... 16 francs l'hecto  
de 35 à 37 litres..... 6 fr. 50 le fût  
La caisse de 10 bouteilles..... 2 francs.

BIÈRE SPÉCIALE POUR NOURRICES

BIÈRE DE TABLE  
En fût de 25 à 100 litres..... 16 francs l'hecto  
de 35 à 37 litres..... 6 fr. 50 le fût  
La caisse de 10 bouteilles..... 2 francs.

LACHANT  
ENTREPOSITAIRE  
6, Rue de la Croix, 6  
ADRESSER LES COMMANDES:  
3, Place de la Fête, à NANTERRE (Seine)

Madame MAURICE, ex-première des meilleures Maisons de Modes de Paris, retirée à NANTERRE pour raison de santé, ouvrira à partir du 15 AOUT prochain, en son Pavillon, N° 38, RUE PAUL-BERT.

UN COURS DE MODES  
Madame MAURICE s'engage, en un an d'apprentissage, à ce que ses Elèves soient aptes à gagner des appointements dans une Maison de Modes. — Toute jeune fille ne peut être acceptée que présentée par ses parents.

Madame MAURICE, ex-première des meilleures Maisons de Modes de Paris, retirée à NANTERRE pour raison de santé, ouvrira à partir du 15 AOUT prochain, en son Pavillon, N° 38, RUE PAUL-BERT.

RECOMPENSES AUX EXPOSITIONS UNIVERSELLES  
Ancienne Maison CHAILLOU, fondée en 1858  
Brevetée 3 fois S. G. D. C.

### CARROSSERIE PAUL FALOT

35, Avenue de Paris, à RUEIL  
Construction et Location de Voitures de Luxe et Demi-Luxe  
Spécialité pour le Commerce & l'Industrie  
Traité à forfait pour l'Entretien à l'Année

ROUES CAOUTCHOUTÉES & PNEUMATIQUES 1<sup>eres</sup> MARQUES  
RÉPARATION de Voitures Automobiles  
PEINTURE - SELLERIE

ENVOI DE DEVIS & PRIX SUR DEMANDE

VOITURES D'OCCASION A VENDRE ACTUELLEMENT  
Fourgons à 4 roues pour 1, 2 et 3 chevaux.  
Voitures à 2 roues pour Blanchisseurs, Bouchers, Boulangers, Epiciers, Nourisseurs, etc.  
Cabriolets, Tilburys, Charettes Anglaises, Ducs, Breaks-Waggonettes, Phaétons-Waggonettes, Vis-à-vis, Mylords, Victorias, Coupés.

Les sociétaires inscrits pour concourir devront être munis de leur insigne et se trouver à l'endroit fixé pour le concours à 7 heures du matin. Il sera procédé au tirage au sort pour les places, qui aura lieu par ordre d'arrivée.

Le concours commencera à 8 heures du matin et durera jusqu'à 11 heures précises.

A 11 heures et demie, apéritif.  
A midi, banquet.  
A 2 heures, distribution des prix aux lauréats.

### Club Sportif de Nanterre

Dimanche dernier a eu lieu la course de classement (bicyclette) sur le parcours Nanterre-Croix de Noailles et retour (30 k. env.). Voici les résultats :

1<sup>er</sup> Catégorie (jeunes gens n'habitant pas Nanterre) : 1<sup>er</sup> Andrez, de Rueil, en 59'.  
2<sup>o</sup> Catégorie (jeunes gens de Nanterre) : 1<sup>er</sup> Paillet en 1 h. 3' 15"; 2<sup>e</sup> Rion en 1 h. 3' 15"; 3<sup>e</sup> Maitrel en 1 h. 4' 25"; 4<sup>e</sup> Hamet en 1 h. 9' 5"; 5<sup>e</sup> Debionne, 1 h. 12' 9"; 6<sup>e</sup> Morel en 1 h. 14' 15".  
3<sup>e</sup> Catégorie (vétérans au-dessus de 35 ans) : 1<sup>er</sup> Tisserant en 60' 30".

L'après-midi, à l'île Fleurie, Bougiau, Gérard, Rion, Prin, etc., se sont entraînés; puis B. Louis et Rosius ont lutté sur la traversée de la Seine à la nage. Résultat : 1<sup>er</sup> B. Louis en 1' 50"; 2<sup>e</sup> Rosius en 2' 5".

Mercredi 23 courant, les membres se sont réunis au café Tricot afin d'élire un président et un membre du Comité, secrétaire-adjoint. A l'unanimité, le sympathique M. Baillet a été proclamé président. En quelques mots bien sentis, M. Baillet a remercié les membres du C. S. N. M. Léon Rosius a été ensuite élu secrétaire-adjoint.

Dimanche 27, à 9 heures du matin, courses à pied à l'île Fleurie. R. V. à la gare. A 2 h. de l'après-midi, première partie de foot ball. R. V. à la gare.

Mercredi 30, à 9 heures du soir très précises, réunion ordinaire au café Bouy.

### SI VOUS VOULEZ GUÉRIR de LA SURDITÉ d'une MALADIE DE LA GORGE OU DU NEZ

Prenez pour exemples les milliers de guéris dont les témoignages sont exposés au Salon des Autographes de l'Institut de la Surdité, dont l'entrée est libre tous les jours. Si vous habitez la province, écrivez immédiatement au Directeur de l'Institut de la Surdité, des maladies de la gorge et du nez, 19, rue de la Pépinière, à Paris, qui vous enverra gratis et franco, le journal "La Médecine des Sens" qui explique l'action de l'Audiphone invisible Bernard et expose clairement la méthode aurivoltaïque, pour la guérison des maladies des oreilles, du nez ou de la gorge.

Madame MAURICE, ex-première des meilleures Maisons de Modes de Paris, retirée à NANTERRE pour raison de santé, ouvrira à partir du 15 AOUT prochain, en son Pavillon, N° 38, RUE PAUL-BERT.

UN COURS DE MODES  
Madame MAURICE s'engage, en un an d'apprentissage, à ce que ses Elèves soient aptes à gagner des appointements dans une Maison de Modes. — Toute jeune fille ne peut être acceptée que présentée par ses parents.

Madame MAURICE, ex-première des meilleures Maisons de Modes de Paris, retirée à NANTERRE pour raison de santé, ouvrira à partir du 15 AOUT prochain, en son Pavillon, N° 38, RUE PAUL-BERT.

RECOMPENSES AUX EXPOSITIONS UNIVERSELLES  
Ancienne Maison CHAILLOU, fondée en 1858  
Brevetée 3 fois S. G. D. C.

### CARROSSERIE PAUL FALOT

35, Avenue de Paris, à RUEIL  
Construction et Location de Voitures de Luxe et Demi-Luxe  
Spécialité pour le Commerce & l'Industrie  
Traité à forfait pour l'Entretien à l'Année

ROUES CAOUTCHOUTÉES & PNEUMATIQUES 1<sup>eres</sup> MARQUES  
RÉPARATION de Voitures Automobiles  
PEINTURE - SELLERIE

ENVOI DE DEVIS & PRIX SUR DEMANDE

VOITURES D'OCCASION A VENDRE ACTUELLEMENT  
Fourgons à 4 roues pour 1, 2 et 3 chevaux.  
Voitures à 2 roues pour Blanchisseurs, Bouchers, Boulangers, Epiciers, Nourisseurs, etc.  
Cabriolets, Tilburys, Charettes Anglaises, Ducs, Breaks-Waggonettes, Phaétons-Waggonettes, Vis-à-vis, Mylords, Victorias, Coupés.

Les sociétaires inscrits pour concourir devront être munis de leur insigne et se trouver à l'endroit fixé pour le concours à 7 heures du matin. Il sera procédé au tirage au sort pour les places, qui aura lieu par ordre d'arrivée.

Le concours commencera à 8 heures du matin et durera jusqu'à 11 heures précises.

A 11 heures et demie, apéritif.  
A midi, banquet.  
A 2 heures, distribution des prix aux lauréats.

### Club Sportif de Nanterre

Dimanche dernier a eu lieu la course de classement (bicyclette) sur le parcours Nanterre-Croix de Noailles et retour (30 k. env.). Voici les résultats :

1<sup>er</sup> Catégorie (jeunes gens n'habitant pas Nanterre) : 1<sup>er</sup> Andrez, de Rueil, en 59'.  
2<sup>o</sup> Catégorie (jeunes gens de Nanterre) : 1<sup>er</sup> Paillet en 1 h. 3' 15"; 2<sup>e</sup> Rion en 1 h. 3' 15"; 3<sup>e</sup> Maitrel en 1 h. 4' 25"; 4<sup>e</sup> Hamet en 1 h. 9' 5"; 5<sup>e</sup> Debionne, 1 h. 12' 9"; 6<sup>e</sup> Morel en 1 h. 14' 15".  
3<sup>e</sup> Catégorie (vétérans au-dessus de 35 ans) : 1<sup>er</sup> Tisserant en 60' 30".

Madame MAURICE, ex-première des meilleures Maisons de Modes de Paris, retirée à NANTERRE pour raison de santé, ouvrira à partir du 15 AOUT prochain, en son Pavillon, N° 38, RUE PAUL-BERT.

UN COURS DE MODES  
Madame MAURICE s'engage, en un an d'apprentissage, à ce que ses Elèves soient aptes à gagner des appointements dans une Maison de Modes. — Toute jeune fille ne peut être acceptée que présentée par ses parents.

Madame MAURICE, ex-première des meilleures Maisons de Modes de Paris, retirée à NANTERRE pour raison de santé, ouvrira à partir du 15 AOUT prochain, en son Pavillon, N° 38, RUE PAUL-BERT.

RECOMPENSES AUX EXPOSITIONS UNIVERSELLES  
Ancienne Maison CHAILLOU, fondée en 1858  
Brevetée 3 fois S. G. D. C.

foule samedi dans la superbe music-hall de la rue de Clichy. La salle, entièrement remise à neuf, brillamment éclairée et garnie à profusion de plantes vertes, offrait un coup d'œil féérique. Le programme, composé avec goût, réunissait des numéros tous plus intéressants les uns que les autres, parmi lesquels il faut citer : Miles Nita de Somar et Marguerite Duperré, deux chanteuses fort gracieuses; Spadino, un hercule qui jongle avec des boulets de canon; puis la troupe des Rakoczy. Le clou de la soirée est la pantomime jouée par Maria la Bella et sa troupe. Cette artiste, d'une beauté incomparable, a soulevé la salle. En somme, un véritable succès en attendant d'autres attractions sensationnelles, qui nous sont promises pour cet hiver.

INAUGURATION DE L'ALHAMBRA  
Décédé, le théâtre du Château d'Eau et samedi, réouverture de l'établissement sous le nom de l'Alhambra. Mais quelle transformation : une merveille. Au lieu de la salle sombre et froide d'autrefois, une nouvelle salle toute fraîche avec des peintures blanc et or, de la verdure partout, de larges fauteuils, promenoirs à chaque étage, en un mot, tout le confort et le luxe réunis. Et que de monde!

Quant au programme très corsé, il faut mettre hors de pair les Vania, danseurs russes; des acrobates comiques, les Askia, décapitans; Yom-Tell, un tireur extraordinaire; Simpson-Campagna, pantomime chorégraphique; le chansonnier Charton, dans son répertoire, etc., etc.

Voilà donc l'Alhambra classé comme l'un des meilleurs établissements de plaisir de Paris.

LA PÉPINIÈRE.  
Tous les vendredis changement de programme «Royal Cambouis» de M. de Ménérier. Les Sterzellys, jongleurs casseurs d'assiettes. Miss Stafford dans ses danses américaines. Nombreux débuts dans la partie de concert.

FOLIES-BERGÈRE  
Le superbe music-hall de la rue Richer faisait la semaine passée sa réouverture et, suivant l'habitude, il y avait foule dans cet établissement encore embellie cette saison pour applaudir un programme composé de numéros tous plus intéressants les uns que les autres. Au hasard, je citerai la pétillante Tortojada, qui danse et chante toujours à ravir; les singes dressés de Perzina; les phoques du capitaine Willis-Woodward, les 22 harpistes italiennes et les 6 jeunes virtuoses conduites par un chef d'orchestre de 4